
 الغيبة والشائعات خطر
دَ لَِلّهَ  مَح ُ   رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء وخاتم المرسلين الْح هَدُ أَنح لا إَلَهَ إَلا الِلّه وَأَشح

دَهُ لا شَريَكَ لَهُ وَأَنه مَُُمهدًا عَبحدُهُ وَرَسُولهُُ   صلى الله عليه وعلى آله وصحبه وسلم تسليماً كثيراً   وَحح

َ حَقه تُ قَاتهََ وَلا  عباد الله أوصيكم ونفسي بتقوى الله قال تعالى: أما بعد: ))يََ أيَ ُّهَا الهذَينَ آمَنُوا ات هقُوا الِلّه
لَمُونَ(( ت تََوُتُنه إَلا وأنَح   مح مُسح

م جرمه فشببه بمن يأكل لْم أخيه  يالقرآن مثلاً يصور فيه حال المغتاب وعظ الله ف   ضربعباد الله 
}وَلَا يَ غحتَبح   قال تعالى: ! وما أبشعها من صورهمن مشهد أرعبهوما  !فما أعظمه من جرم !ميتاً المسلم 

تُمُوهُ وَات هقُوا الِلّهَ إَنه الِلّهَ  تًا فَكَرهَح   (1)تَ وهابٌ رحََيمٌ{  بَ عحضُكُمح بَ عحضًا أَيَُُبُّ أَحَدكُُمح أَنح يأحَكُلَ لْحَمَ أَخَيهَ مَي ح
لَأنح يأكُلَ الرهجُلُ من هذا حتَّه  "رَضَيَ اللهُ عنه، بغَلٍ مَيَ تٍ، فقال لبعضَ أصحابَه:  عَمرَو بنَ العاصَ  مر

 " يملأَ بَطحنَه خيٌر له من أن يأكُلَ لَْمَ رجَُلٍ مُسلَمٍ 

عُرجَ بي مرَرحتُ بقَومٍ لهم   "  :رَضَيَ اللهُ عنه قال: قال رسولُ اَلله صلهى اللهُ عليه وسلهم أنَسَ بنَ مالَكٍ  وعن
أظفارٌ مَن نُُاسٍ يََمُشون بها وُجوهَهم وصُدورهَم، فقُلتُ: مَن هؤلاء يَ جَبريلُ؟ قال: هؤلاء الذين  

   " رواه أبو داود وصححه الألبانييأكُلون لُْومَ النهاسَ، ويَ قَعون ف أعراضَهم
هكذا يعذب المغتابون ف قبورهم والعياذ بالله وإنه لمشهد مخيف ومفزع يَمشون وجهوهم وصدورهم 

 عادوا ف الخمش اللهم رحماك رحماك .  تبأظفار من نُاس كلما برئ 
يَ مَعشَرَ مَن آمَنَ بلَسانهَ،  "  :عن أبي بَ رحزةَ الأسلَميَ  رَضَيَ اللهُ عنه، قال رسولُ اَلله صلهى اللهُ عليه وسلهمو 

يَ تهبعَ اللهُ عورتَه،   ولم يدخُلَ الإيمانُ قلَبَه، لا تغتابوا المسُلَمين، ولا تتهبَعوا عوراتَِم؛ فإنهه من اتهبع عوراتَِم 
ه ف بيتَه  " رواه أبو داود وصححه الألباني ومن يتهبعَ اللهُ عورتَه يفضَحح

بُك من :رَضَيَ اللهُ عنها قالت عائشةَ  عنو  كذا وكذا!   صَفيهةَ  قلتُ للنهبَ  صلهى اللهُ عليه وسلهم: حَسح
 رواه أبو داود وصححه الألباني " لقد قلُتَ كَلَمةً لو مُزجََت بماءَ البَحرَ لمزجَتحه "فقال: 

    صلى الله عليه وسلم  يَ الله كلمة قصيرة يقول ! وما أعظم وزر وجرم من يقع فيها !فما أخطر الغيبة
  " يَ رب عفوك ومغفرتك.لقد قلُتَ كَلَمةً لو مُزجََت بماءَ البَحرَ لمزجَتحه  لعائشة رضي الله عنها: " 
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الناس لؤماً من اشتغل  " وصدق والله أعظمُ الغَيبةُ مرعى اللَ ئامَ   قال عدي بن حاتم رضي الله عنه: "
بعيوب الناس ووقع ف أعراضهم، فحمل أوزارهم وأهدى إليهم حسناته، فما أعظم خسرانه يوم يقف  

هي الصهاعَقةُ المهُلَكةُ للطهاعاتَ، ومَثَلُ مَن يغتابُ كمنَ  الغزالي رحمه الله:" قال بين يدي الله عز وجل.
 " !ينصَبُ منجنيقًا، فهو يرمي به حَسَناتهَ شَرقاً وغَربًا، ويمينًا وشَِالًا 

عن أبي هُرَيرةَ رَضَيَ اللهُ عنه، أنه رسولَ فوتتبع عوراتِم   وأخطائهمذكر عيوب الناس  من عباد الله فلنحذر
رُك أخاك بما يَكرَهُ، : "اَلله صلهى اللهُ عليه وسلهم، قال أتدرون ما الغَيبةُ؟ قالوا: اللهُ ورسولهُ أعلَمُ، قال: ذَكح

تَه، وإنح لم يكُنح فيه فقد بهتَهه "  قيل: أفرأيَتَ إن كان ف أخي ما أقولُ؟ قال: إن كان فيه ما تقولُ فقد اغتَ ب ح
: "سواء ذكرته بلفظك، أو ف كتابك، أو رمزت، أو أشرت إليه  رحمه الله ال النوويق رواه مسلم.

 (2)وضابطه: كل ما أفهمت به غيرك نقصانَ مسلمٍ، فهو غيبة مُرمة" بعينك، أو يدك، أو رأسك، 
وعن البراء بن عازَبٍ رضي الله عنه قال: قال رسولُ الله صلى الله عليه  الْديث: هذا ولنتأمل عباد الله 

تَطالَةُ الرجُلَ   وسلم: عحرَضَ ف "الر با اثحنانَ وسبحعونَ بابا؛ً أدحناها مَثحلُ إتحيانَ الرجلَ أمُههُ، وإنه أرحبََ الرَ با اسح
 .وصححه الألباني رواه الطبراني  أَخَيهَ"

وَمَنح } :قال تعالىالى: تقوى الله تعفلنحذر عباد الله من الغيبة ونعلم أن من علاج هذا الداء العضال 
رًا َ يُكَفَ رح عَنحهُ سَيَ ئَاتهََ وَيُ عحظَمح لَهُ أَجح ر الله على داوَمة والم ،تهامُاسَبو س النف الانشغال بعيوبو  {يَ تهقَ الِلّه ،  ذكح

 اللهم إنا نعوذ بك من الغيبة والبغي والعدوان يَ حي يَ قيوم.  والبعد عن مجالس الغيبة وصحبة المغتابين.
 الخطبة الثانية: 

سَهَ وَزنَةََ عَرحشَهَ، وَمَدَادَ كَلَمَاتهََ الْمد لله  وأشهد الا إله إلا الله وحده لا شريك له  عَدَدَ خَلحقَهَ، وَرَضَا نَ فح
 وأشهد ان مُمد عبده ورسوله أما بعد: 

يََ الْث على التثبت والتبين والْذر من نشر الشائعات قال تعالى:} نا الإسلاميدينمن مُاسن عباد الله 
بَحُوا عَلَى   مًا بَِهَالَةٍ فَ تُصح مَا فَ عَلحتُمح   أيَ ُّهَا الهذَينَ آمَنُوا إَن جَاءكَُمح فاَسَقٌ بنََ بَإٍ فَ تَ بَ ي هنُوا أَن تُصَيبُوا قَ وح

في  ف فالمؤمن مأمور بالتأمل الدقيق، وعدم العجلة والتسرع بإذاعة الأخبار حين سماعها { نَادَمَينَ 
ُ فيهَا يزََلُّ بهاَ إَلَى  ل: "إ الصحيحين أن النب عليه الصلاة والسلام قا نه الحعَبحد ليََ تَكَلهمُ بَالكَلَمةَ مَا يَ تَبينه

رَقَ والمغحرَب َ المشح ولا يستعجل ف  يَوض فيما لا يعنيه، متفقٌ عليه. فعلى المسلم ألا" النهارَ أب حعَدَ مِها بينح
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كفى بالمرء كذباً أن  : "قال صلى الله عليه وسلمنقل الأخبار دون تثبت فيحدث بكل ما سمع فقد 
فقد  ما يتيقن أنه كذبٌ تعظم الخطورة إذا كان كاذباً فيما يقول أو ينقل رواه مسلم، " يُدث بكل ما سمع

قهُُ  قال الملك للنب صلى الله عليه وسلم ف حديث الرؤيَ: "  وَأَمها الرهجُلُ الهذَى أتََ يحتَ عَلَيحهَ يُشَرحشَرُ شَدح
ذَبُ الحكَ  نُهُ إَلَى قَ فَاهُ فإََنههُ الرهجُلُ يَ غحدُو مَنح بَ يحتَهَ، فَ يَكح بةََ إَلَى قَ فَاهُ وَمَنحخَرُهُ إَلَى قَ فَاهُ، وَعَي ح لُغُ  ذح "  الآفاَقَ تَ ب ح

مَ الحقَيَامَةَ رواه البخاري وف رواية: "  نَعُ بَهَ إَلَى يَ وح  " والعياذ بالله  فَ يُصح
نهَُ بَألَحسَنَتَكُمح  وعظم جرم صاحبها قال تعالى: ها نشر تلقي الشائعات و وقد جاء التحذير من  }إَذح تَ لَقهوح

وَاهَكُمح مَا ليَحسَ لَكُمح بَهَ عَلحمٌ وَتََحسَبُونهَُ هَيَ نًا وَهُوَ عَنحدَ الِلّهَ عَظَيمٌ{ ]النور:   [ 15وَتَ قُولُونَ بأََف ح
وَتََحسَبُونهَُ هَيَ نًا  عباد الله نشر الشائعات والأكاذيب خطره عظيم وشره مستطير تأمل قول الله تعالى: }

وقد نزلت هذه الآية ف حادثة الأفك وما أشاعه المنافقون من اتِام أم المؤمنين  وَهُوَ عَنحدَ الِلّهَ عَظَيمٌ{ 
وكم كان لهذه الإشاعة من أثر عظيم وكم حصل به من الأذية لرسول صلى الله  ، عائشة رضي الله عنها

على المجتمع المسلم ف المدينة ولذا  عليه وسلم وزوجه رضي الله عنها وأسرة الصديق رضي الله عنهم و 
 وَتََحسَبُونهَُ هَيَ نًا وَهُوَ عَنحدَ الِلّهَ عَظَيمٌ{   جاء هذا الوعيد: }

 .من التعرض لسخط الله وعظيم عقابهفلنحذر عباد الله ومن نقل الشائعات والخوض فيها حتَّ نسلم 
مَ مَنح برََيءٍ! كَمح "و  ، فَكَمح كُذَ بَ مَنح صَادَقٍ! وَخُوَ نَ مَنح أَميٍن! وَاتَُِّ  مَنح إشاعَةٍ للَشهائعََاتَ دَوحرٌ كَبَيٌر فَ الحفَتَََ

مَنح إشاعَاتٍ   هَدَمَتح أُسَرَا وَخَرهبَتح بُ يُوتًً، وَفَ رهقَتح صَدَاقاَتٍ وَقَطهعَتح أرحاماً، وَتَسَب هبَتح فَ طَلَاقٍ!!. كَمح 
 (3)" !!ضَي هعَتح أَوحقاَتًً وَدَمهرَتح أَمحوَالًا، وَفَكهكَتح مُجحتَمَعَاتٍ 

قال الإمام أحمد رحمه من الوقيعة ف المسلمين وعباد الله الصالْين والعلماء الربانيين  عباد الله  ولنحذر
كفى بالمرء شرًّا ألا  : " دينار رحمه الله بن ، وقال مالك"ما رأيتُ أحدًا تكلم ف الناس إلا سقط: "الله

   "يكون صالْا وهو يقع ف الصالْين
وشرارُ عبادَ الله المشهاؤونَ بالنهميمَةَ،   ... "  صلى الله عليه وسلم:تأملوا هذا الْديث: ختاماً عباد الله  

 وحسنه الألباني. رواه أحمد العَيحبَ"للَحبُرآءَ  المفَر قَونَ بيَن الأحَبهةَ، البَاغونَ  
لأحسن الأخلاق لا يهدي  اللهم اجعلنا من خيار خلقك ونعوذ بك أن نكون من شرارهم اللهم اهدنا

 . سيئها لا يصرف عني سيئها إلا أنت  الأحسنها إلا أنت، واصرف عن
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